

Palabras preliminares

Este libro constituye la tercera entrega de la colección internacional de libros de historia antártica latinoamericana.

La saga comenzó en el encuentro de historiadores antárticos latinoamericanos XVII, llevado a cabo en la ciudad de Montevideo, República Oriental del Uruguay, donde miembros del encuentro, que habían participado del SCAR (Comité Científico Antártico), en su capítulo de Ciencias Sociales, nos manifestaron en el plenario, que la nutrida y profundamente investigada historiografía antártica latinoamericana, no existía para el resto del mundo académico internacional, por no haber publicado en idioma inglés y que eso limitaba el conocimiento a la aldea latinoamericana. Entendí esas expresiones como ofensivas y provocativas.

Luego, en un intermedio, les solicité a los colegas de cada país una reunión en la que participamos representantes de Argentina, Chile y Uruguay. De esa furtiva sociedad nació la respuesta a la poco cortés, pero real, opinión vertida en el SCAR. Así nació el primer libro donde se investigaron cuestiones de la década de 1940, muy relevante para los países involucrados. *Antártida, verdad e historia* (Zagier & Urruty Publications, 2019), que fue declarado de interés por la Cámara de Diputados de la Nación Argentina en 2019 y por el Poder Legislativo de la Provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, de la República Argentina, en el período 2019.

Luego tocó el turno a Chile de hacerse cargo de la edición y publicación del segundo libro, que trató la década de 1950. A esa altura, los investigadores, estábamos consustanciados con esa necesidad de entregar al mundo nuestra versión de la historia y para cubrir el vacío de una perspectiva regional de la historia antártica, los hechos y sus protagonistas. Participaron autores de Argentina, Chile, Canadá y Uruguay. *Antártica en la década del 50: perspectivas desde el Cono Sur*, editado en Chile por LW Editorial, por ahora en formato e-book.

Toca ahora a la Universidad de la Defensa Nacional, fuertemente involucrada en la cuestión antártica, editar el tercer libro de historia antártica latinoamericana, en esta oportunidad, con la participación de autores de Argentina, Canadá, Chile, Brasil y Uruguay.

UNDEF Libros es una editorial, que, con una contundente y relevante jerarquía, ha lanzado más de 30 títulos, todos ellos importantes, y que ha

Antártida en la década de 1960
Una perspectiva latinoamericana

acompañado y apoyado a los investigadores antárticos, entre otras cosas, organizando el encuentro del año 2020, con las dificultades que trajo la pandemia, a lo que sumó la publicación del libro *Antártida: la mirada histórica latinoamericana y su proyección pedagógica integral*, en el año 2021, a los pocos meses de haber finalizado el encuentro, con 23 de las ponencias expuestas por los investigadores.

Hoy tengo el privilegio, en mi carácter de compilador y coautor de este compendio de investigaciones históricas, de presentar a las comunidades de los países involucrados y a todos los interesados en la temática antártica el libro *Antártida en la década de 1960. Una perspectiva latinoamericana*, contextualizado con los acontecimientos mundiales que se sucedieron en dicha década y que, sin lugar a dudas, influyeron en el devenir antártico.

En esta obra encontrarán puntos de vista de académicos de Argentina, Chile, Brasil y Uruguay. En sus páginas se habla de las negociaciones de los países firmantes del Tratado Antártico; de la política antártica argentina, chilena y brasileña durante el período estudiado; de cómo Argentina representó cinematográficamente las expediciones al Polo Sur; del patrimonio cultural en la Antártida y de la postura uruguaya respecto del continente blanco.

No quiero finalizar esta pequeña introducción sin agradecer a todos los investigadores que han hecho posible, con sus contribuciones, la concreción de este logro, a las autoridades de la Universidad de la Defensa Nacional, el Dr. Jorge Battaglini, Rector y la Dra. Carla Morasso, Vicerrectora, por su permanente e irrestricto apoyo a los Encuentros de Historiadores Antárticos Latinoamericanos; a la Secretaría de Extensión y Comunicación, Lic. Claudia Decándido y a su equipo y a UNDEF libros, dirigido por el Mg. Martín Bertone y su equipo de correctoras y diseñadoras, que convierten un desordenado cúmulo de escritos en un libro amable y leíble. A todos ellos, ¡muchas gracias por su apoyo, comprensión y dedicación!

Dr. Eugenio Luis Facchin
Capitán de Navío VGM (RE)